

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes, 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre, 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 30

TALLERES:

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

AYER Y HOY

ABRIL 30 1915

Hoy

Turquía, asustada del mal paso que le ha hecho caer en posición poco airoso, está haciendo las gestiones necesarias para concertar la paz. Esos son los resultados inmediatos del desembarco de guerras en la península de Gallipoli. Si desde el momento en que Turquía declaró la guerra se hubiese hecho eso último, Francia e Inglaterra no sufrirían el disgusto por la pérdida de buques. Ya lo ven ahora: soldados franceses en tierra turca y el sultán pidiendo la paz.

Ayer

SEPTIEMBRE 30 1914

Turquía cierra el paso de los Dardanelos. La situación de los franceses en su ala izquierda es excelente y en la derecha están en condiciones de resistir los ataques.

Cosas de la guerra

Las fuerzas de Italia

Una de las cuestiones que están ahora sobre el tapete en Roma, es la de las fuerzas militares italianas.

Actualmente Italia tiene bajo las armas siete quintas, y se dispone a llamar a cinco más.

Desde los primeros días de las hostilidades, se había observado que escaseaba el material y que el Ejército no contaba con bastantes cañones, careciendo también de muchos objetos para su equipo. El ministro de la Guerra, general Porro, declaró que hacía falta, por lo menos 600 millones de liras para colocar al Ejército en condiciones. La intransigencia del general Porro le obligó a abandonar el ministerio y fue reemplazado por el general Grandi, al que otorgaron las Cámaras 200 millones. El jefe del Estado Mayor general, Sr. Cadorna, pidió luego nuevos créditos.

Hoy el Ejército está reconstituído. El de primera línea de eleva a un millón de hombres, pero como en pie de guerra cada regimiento tiene el doble de plazas, hay que calcular que el Ejército actualmente consta de dos millones de menos de treinta años, sin contar las milicias territoriales y las tropas de reserva que cuenta otro millón de hombres.

La Infantería se compone de 99 regimientos de línea, y cada uno de efectivo de 4.000 soldados, 12 regimientos de Cazadores, dos de granaderos, 12 de ciclistas, 12 de Carabineros que forman la famosa legión, 12 regimientos de guarda fronteras y 12 de tropas alpinas.

De estos regimientos de Infantería, los cazadores, los alpinos, los guarda fronteras y próximamente una docena de regimientos de líneas son especialmente equipados y preparados para la guerra extremadamente terribles de los Alpes.

La Infantería tiene como arma fustiles de repercusión de 86 milímetros, sistema Mannlicher-Cascano.

La Caballería y la Infantería están provistas de ametralladoras. La Caballería italiana tiene fama de ser una de las mejores del mundo.

El conde de Turín inspector de caballería, tiene el mando supremo. Se compone de cuatro regimientos de dragones, nueve de lanceros y 16 de caballería ligera. Habitualmente cada regimiento contiene cinco escuadrones.

El Ejército italiano cuenta aún con seis regimientos de zapadores, cuatro de ingenieros, uno de aerostación, 15 batallones de aviadores con 300 aparatos y tres regimientos de ingenieros afectos a ferrocarriles.

La artillería se compone de 12 regimientos de montaña, 13 de Artillería de sitio y de la plaza y de seis regimientos de campaña con cañones pesados.

El número de cañones por batería ha sido reducido de seis a cuatro; para aumentar la rapidez de los movimientos.

La Artillería de campaña consiste en cañones de 75, unos de un sistema alemán que datan de 1896, y los más recientes de un sistema francés,

modelo de 1911. La gruesa artillería de campaña se compone de piezas de 15 centímetros.

La Artillería de montaña está provista de un nuevo cañón de 65 centímetros y de otros más antiguos de 70 milímetros.

La flota aérea comprende 10 dirigibles y de unos 300 aviones equipados en escuadras de a seis.

El Gobierno italiano no ha dejado de mejorar los cuadros, desde que comenzó la guerra europea, los cuales, especialmente en el Ejército territorial, dejaban bastante que desear.

Ahora el Ejército está preparado para entrar en campaña en muy buenas condiciones

POR EL CABLE

ASUNTOS CANARIOS

(De nuestro corresponsal en Madrid) Madrid, 29 (22).

Autorización

Por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, ha sido autorizado para que tome posesión de su cátedra en Salamanca, el Profesor de Latín, del Instituto General y Técnico de Canarias, M. Moisés Sánchez.

Nombramiento

Ha sido nombrado Segundo jefe, Gobernador Militar de Gran Canaria, el General de Brigada D. Antonio Serra.

Mesa.

El Certamen de la "Juventud"

Lemas de los nuevos trabajos recibidos:

POESÍA

"Amor, Patria Fides". "Mis flores". "Eres tú para el malvado, delator, juez y verdugo". "El arte dramático es museo de arte".

BOCETO DE COMEDIA

"Le sourire est le contentement de l'âme". "La Coruña". "La mujer es una sonámbula perpetua". (Sillés).

NOVELA

"Nívaria". "Y así pasó". "Para vivir no vivir".

CIENCIAS

"Higiene, higiene e higiene".

MUSICA

"Alma Canaria". "Acordes de las folías! Cadencias del arrój".

ESCULTURA

"Galdós". "Los dos...". "Nívaria".

Museo Insular

Por el ministerio de Instrucción pública se ha creado un Museo Insular de Bellas Artes en Santa Cruz de la Palma.

Una real orden del 14 de este mes nombra los individuos que han de componer la Junta de patronato de aquel nuevo centro.

Para la corrida del domingo

Han llegado a esta Capital los matadores de novillos Pascual Bueno e Isidro Lagares y sus correspondientes cuadrillas de picadores y banderilleros, que lidiarán reses de López Plata y Campos Varela, los días 2 y 9 de Mayo próximo.

El entusiasmo entre los aficionados es grande, lo que hace suponer una entrada magnífica. El número de personas que todas las tardes van a ver los toros en los corrales, es considerable, haciendo todo elogio de su magnífica presentación.

En el "León y Castillo" llegaron ayer muchas personas de Las Palmas, entre quienes se contaban muchas mujeres, con objeto de ver estas corridas.

Clima de esta Capital

Día 29 de Abril Temperatura máxima a la sombra 19.8 Mínima 13.3 Oscilación 5.6

LO DE AYER

Esos es peor que la dimisión, señor Vivanco. Lo que ayer ha consentido su señoría le deja inhabilitado para ocupar el sillón presidencial del Ayuntamiento. Ni en los pueblos rurales, ni en los pueblos que estén más supeditados al poder del cacique, ni en los pueblos en que el nivel moral e intelectual de los concejales esté más bajo, se tolera lo que ayer su señoría admitió presidiendo una sesión del Ayuntamiento de la Capital de las Islas Canarias.

Con ese procedimiento absurdo hay materia suficiente para hacerle una campaña en que haga saltar de la Alcaldía en poco menos de una semana. Porque un alcalde que se empeña en que se haga una proposición y cuando ve que ésta proposición es aprobada, espera que lleguen unos cuantos amigos para reproducir la cuestión y someterla a nueva votación, es un alcalde muy bueno para llevar capa larga, sombrero ancho y un cayado, pero no para estar al frente de la Corporación municipal de Santa Cruz de Tenerife.

Ayer demostró cumplidamente su señoría, si antes no le tenía probado, que la investidura que le dió una real orden le viene muy ancha. Así irá su señoría a las sesiones, tendrá entrada libre en el Gobierno civil, pase en los tranvías, palco en el teatro, pero no se gana la confianza popular. De hecho está su señoría dimitido; procuraremos que también lo esté de derecho.

Historia, que la historia siempre queda. El Sr. Vivanco, sin estar previamente autorizado para ello, dispuso de una cantidad del presupuesto para destinarla al pago de una función religiosa. Se enteraron los concejales republicanos e inmediatamente formaron el propósito de interrogar en la primera sesión que se celebrase al Sr. Alcalde sobre la arbitraria determinación que había adoptado sin dar cuenta a sus compañeros de concejo.

Sonó la hora de comenzar la sesión de anteayer, y en la parte destinada a ruegos y preguntas el Sr. Arozena, en nombre de la minoría republicana, preguntó si era cierto lo que se decía. El Sr. Vivanco se encontró cogido, vió que lo iban a triurar sobre el mismo sillón que ocupaba y se empeñó en que los concejales formularan una proposición.

Negáronse los republicanos, porque no olvidaban que en la orden del día no se había hecho constar tal propuesta; pero el señor Vivanco, ciego de desesperación o por ceguera natural, que todo puede ser, continuó insistiendo en lo de la proposición buscando sin duda un voto de confianza a su conducta. Y entonces el Sr. Orozco dictó rápidamente una, fundándola en que las actuales difíciles circunstancias no permiten hacer gastos extraordinarios.

Miró el Sr. Vivanco para todos, hizo un recuento de los votos con que podía contar y dijo: a votación. La propuesta de los republicanos salió adelante y el Sr. Vivanco abandonó el sillón presidencial, aunque por desgracia no para siempre. No pudo terminar la sesión

anteayer y quedaron algunos asuntos pendientes para ayer. Y entonces surgió lo inaudito, lo insolito, lo reprochable, lo que no tiene disculpa posible.

Se fija el Sr. Vivanco en el número de republicanos que estaban presentes, luego en el de liberales y conservadores y como era fácil hacer el cálculo de que éstos últimos estaban en mayoría, mira ansiosamente al Sr. Mandillo, el cual, comprendiendo la indicación y la oportunidad, propuso algo contrario a lo que ya se había acordado en la misma sesión.

Como es natural consiguió el Sr. Vivanco aprobar eso último y desde ese momento ha quedado sentada la teoría más absurda que que se puede sentar en las sesiones municipales.

Irá el Sr. Vivanco a la sesión, pero figurese que va a su propio entierro. Haremos lo posible por cavarle la fosa.

El Sr. Vivanco no debe presidir una Corporación municipal de la importancia de la nuestra. Vea si en cualquier aldehuella falta un alcalde, hágase vecino de ella y a tomar luego los acuerdos que solo convengan al amo.

Lo que todavía no acabamos de comprender es cómo nuestros correligionarios intervinieron en una votación que no procedía.

No debemos consentirlo

El giro que ha dado La Información a un asunto que ha debido tratarse en un terreno elevado, nos obliga, contra nuestra voluntad, a ocuparnos de él. Creíamos que la forma de tratar nosotros la cuestión merecía algún respeto, siquiera fuera también en la forma. Desgraciadamente nos hemos equivocado. La Información achaca a intereses personales lo que nosotros defendíamos como de interés general. Con ese modo de juzgar las cosas, en natural correspondencia, nosotros deberíamos decir que el cuartel de Caballería solo lo quiere en La Laguna determinada persona que piensa lucrarse con tal traslado.

Pero no lo escribimos porque tenemos más alto concepto de las personas que han tenido intervención en ese deseo. Vamos a hablar claramente. Nos llevan a ello e iremos de buen grado.

Estamos reuniendo todos los datos que conciernen a la cuestión; estamos buscando en la propia fuente el papel que cada uno ha jugado, estamos coleccionando cartas y copias de informes; estamos anotando conversaciones privadas; estamos, en fin, nutriendo un arsenal de cargos y cuando todo esté catalogado saldremos a la palestra y entonces verá el público y verán también las Cortes si es el interés particular o es el general el que tiene la culpa de que se perturbe la vida de un pueblo.

Reserven los puestos

Por este Gobierno civil se ha publicado una circular, recordando a las entidades que se indican el siguiente precepto:

"El artículo 11 de la vigente ley de Reclutamiento impone a las entidades y organismos que dependan del Estado, Provincia o Municipio, Compañías de Ferrocarriles, Banco de España e Hipotecario, Compañías de Tabacos, de Explosivos y demás en las cuales tenga intervención el Estado, la obligación de reservar sus puestos a los individuos que han de incorporarse a las filas del Ejército, declarándoles excedentes, con derecho a recobrar a su vuelta los mismos destinos, debiendo cesar en ellos los que durante la ausencia los hayan desempeñado con el carácter de interinos, si los propietarios han servido en el Ejército sin nota desfavorable.

Al aparecer los MODERNISTAS habrá que descubrirse.

El humorismo belga

Las burlas que los belgas se permiten casi a diario en las calles de sus ciudades con los bruscos y serios invasores germanos, tienen precedentes en otras invasiones realizadas en ese país. Así, por ejemplo, a nuestros antepasados procuraron acariciarles la cabellera cuando estaban posesionados de Flandes, y no pocas veces lo consiguieron.

Una de las burlas más famosas que se recuerdan, es la que hicieron a nuestro terrible y taciturno Felipe II. La familia que entonces tenía el "Demotio del Mediodía" no fué obstáculo para gastarle una pesada broma con el pretexto de distraerlo.

Fué en Amberes, cuando Felipe II entró en aquella ciudad.

El Municipio gastó 287.000 florines, suma enorme entonces, en levantar veintitrés arcos de triunfo y vestir a 1.709 comerciantes y 4.000 burgueses con ropas de terciopelo carmesí para recibir al monarca.

Hubo multitud de fiestas y se recurrió a muchas invenciones para que el segundo de los Felipes se dignase sonreír. Pero el soberano lo acogió todo con displicencia, y no alteró un sólo músculo de su rostro.

Un bufón llamado Ulenspiegel, que tenía fama de ingenioso en todo Bélgica, se ofreció entonces al burgomaestre para hacer reír al monarca. "¿Qué piensas hacer?" preguntó el funcionario. "Pienso volar." La noticia circuló por la ciudad, electrizando al vecindario. Se hicieron en la gran plaza todos los preparativos, dirigidos por el bufón, y se construyó un estrado para el monarca y las autoridades.

A la hora del espectáculo la plaza estaba atestada de gente, y Felipe II con los dignatarios ocupó el estrado. Ulenspiegel subió a una alta plataforma colocada sobre elevado andamiaje, vestido con el traje característico, adornado con cascabeles, y de cuando en cuando hacía ademán de lanzarse al espacio. Cuando el rey estaba ya livido e impaciente por la burla y próximo a ordenar que lo tirasen si no se arrojaban, el bufón impuso silencio y dijo con voz estentórea: "Creía que era yo el único loco que había en Amberes, y noto que los locos son todos los que me miran. Si vosotros me hubierais afirmado que volaríais, yo no lo hubiera creído; pero ha bastado que un bufón lo dijese para que todos lo hayan creído." Felipe II, corrido, no rió; pero convino en que era más loco que el bufón.

Un cadáver en el mar

Ayer tarde se hallaban en la playa del Lazareto varios chicos, cuando vieron que el cadáver de un hombre, completamente despojado de vestidos, se hallaba flotando sobre las aguas del mar, arrastrándole la corriente a lo largo de la playa y muy cerca de ella.

Candelaria Merlo Gutiérrez, que también vió el cadáver, dió aviso de lo que ocurría al guarda de consumos don Baldomero Arnan, quien lo comunicó al Guardia del Lazareto, Miguel Febles, y éste a la Tenencia de Alcaldía del Cabo.

Mientras se hacían estas diligencias Basilio y Alfonso Valladares Hernández y Lorenzo Talavera Marrero, que habitan en aquellas cercanías, se embarcaron en una lancha pesquera y remolcaron al cadáver hasta la playa, donde se personó el Juzgado de Marina, que ordenó el traslado del cadáver al cementerio donde se le practicará la autopsia.

Según dice el parte el cadáver parecía ser de un señor extranjero y de unos treinta años de edad.

Caín y Abel modernos

En virtud de oficio del Juzgado de Instrucción de La Laguna, ha sido detenido el vecino de la misma, Francisco Rojas del Castillo, de 45 años, labrador, por el delito de asesinato frustrado en la persona de su hermano José.

MÉDICO RURAL

En Tejada ha sido detenido y denunciado ante el Juzgado Municipal, el vecino del mismo Moisés Antabil (a) El Turco, de 28 años de edad, por dedicarse a curar enfermos, atribuyéndose la cualidad de médico, careciendo de título para ejercer tal profesión.

Producción de Forrajes en Regadío

ALFALFA

Admitiendo, para su mejor estudio, la división de los cultivos del país, tal como los consideramos en esta Granja desde el punto de vista de su elección y adaptabilidad, en cultivos de las zonas medias y altas (secano y regadío) y en cultivos de las zonas bajas o costeras con riego o sin él, queda planteado en cada uno de estos cuatro casos una serie de problemas íntimamente relacionados entre sí, ya se refieran a la ganadería, o ya a la producción de cosechas para la exportación, consumo local o para su industrialización.

Limitándonos ahora al problema que supone la producción de forrajes en las zonas costeras (caso distinto al de las medianías y altas), y admitida la penitencia necesaria de crear una próspera ganadería estrechamente asociada a los cultivos por muy intensivos que ellos sean, queda el asunto reducido a encontrar una forrajera cuya producción no sólo sea económica en sí, teniendo en cuenta los elevados costes del agua y el terreno, sino que figure airosumamente y bajo dicho aspecto económico, con los demás cultivos de alto rendimiento que en la actualidad se producen con forzada intensidad de gastos y cuidados para la exportación.

Este forraje, que pudiéramos llamar ideal por la enorme influencia que habría de ejercer en la riqueza agrícola local, no nos atrevemos todavía a afirmar de un modo absoluto que existe ya, al menos sancionado por la práctica con el carácter de generalidad que requiere el problema, pero sí creemos poder indicar que la alfalfa habría de llenar cumplidamente en muchos casos las anteriores condiciones, fundándonos en los resultados conseguidos en esta Granja con el corto período de ensayo a que se viene sometiendo esta leguminosa forrajera.

Como el tiempo apremia y estas experiencias exigen por su naturaleza largos plazos, creemos un deber aconsejar a nuestros agricultores nos acompañen en nuestros ensayos, como algunos vienen practicando planteándolos en cada caso particular sobre superficies más o menos reducidas, y para ello creemos de interés apuntar los siguientes datos, que gustosamente ampliaremos con toda clase de detalles si fuese necesario, por depender de éstos en la mayoría de las veces el éxito o el fracaso.

El terreno elegido para alfalfar debe serlo en las huertas de más fondo y de más de 1 metro por lo menos; no hay que olvidar que las raíces de esta forrajera alcanzan corrientemente 2 y 4 metros de desarrollo, conservándose en el museo de Berna un ejemplar cuya raíz alcanzó 16 metros de longitud. Antes de la siembra se dará al suelo una labor que profundice hasta 0'40 m. aprovechándola para incorporar al suelo buen estiércol en cantidad de 5 kilogramos por metro cuadrado.

Antes de la siembra se desterrona y rastrilla el terreno dejándolo liso y limpio, construyendo canteros cuyas dimensiones se ajustarán a la pendiente de la huerta, siendo de 5 a 6 por mil la más favorable para el riego.

Si la semilla fuese pura y germinase toda sería suficiente 1 kgs. por hectárea, pues en 1 kgs. entran 500.000 granos, y 50 matas por metro cuadrado dan un alfalfar compacto, pero en la práctica existen numerosas causas que obligan elevar la dosis a unos 20 kgs. por hectárea. Se siembra a voleo, mezclando el grano con 2 partes de tierra, se rastrilla suavemente, se cubre con un poco de estiércol cernido y se riega con muy poca agua para que ésta no arrastre la semilla; debiendo procurar que la profundidad media a que quede enterrada sea de 1 a 3 centímetros.

La semilla germina pronto siempre que la temperatura no baje de 12°, y hasta el primer corte es cuando más cuidados requiere el alfalfar. La mejor época de siembra en las costas creemos que sea la entrada del otoño o fines del mismo y después de la nascencia debe impedirse la formación de costra secas y duras hasta que la planta tenga de 7 a 8 centímetros de altura regando y rastriendo cuanto sea preciso. Un peligro a combatir es la invasión de malas hierbas y contra ellas se lucha segando los canteros al nivel del suelo, siendo suficiente repetir dos veces esta operación durante los 30 o 40 días primeros, para que luego a partir del primer corte, no exija el alfalfar otros cuidados que el riego y la recolección: la adición de abonos minerales es precisa también una o dos veces al año y una estercoladura cada dos o tres.

La alfalfa vegeta con una temperatura a partir de 8°, florece con 15° y madura la semilla con 20° de calor. Desde que se da un corte hasta que se repita el inmediato, necesita recibir la planta una suma de temperaturas medias de 800° a 850°, siempre que no falte la humedad precisa ni se tengan mínimas por debajo de 6°, lo cual alteraría el resultado, y como en nuestras costas la suma de medias en el año es de unos 8000 grados, resulta que se podrían obtener unos 10 cortes en 12 meses.

La producción es variable dependiendo no solo del terreno y altitud sino

principalmente del caudal de agua con que se riegue y número de riegos pero de los datos obtenidos y experiencias realizadas creemos fácil pasar de los ciento 50 mil kilogramos de hierba por año y hectárea (unos 1.700 quintales de 46 kilog. por fanegada de 0'52 hect.)

El agua empleada en cada riego es de 500 m. 3 por hectárea (unas 520 pipas por fanegada), y al año sería suficiente un máximo de 18 a 20 riegos.

Creemos que lo apuntado es más que suficiente para servir de estímulo a intentar los ensayos y pruebas a que nos referíamos al comienzo de estos renglones.

Rodolfo Godínez.

Granja Agrícola, Abril 1915.

Hospital de niños

Donativos recibidos para el Bazar del Hospital de niños.

Los niños María Luisa, Elena y Manuel Pérez Braun; un violetero de cristal en pie de metal blanco, un toallero de roble con espejo y un espejo viselado.

Sra. y Srtas. de Pérez Alcalde; una quesera de porcelana, un paisaje en marco dorado y un enjuagatorio y una hondilla de cristal.

D. José Izquierdo; 2 devocionarios, 12 corbatas de lazo para caballero, 6 cinturones de charol y 3 gorros de estambre.

D. Cándido García Dorta y Sra; una guitarra, 3 sombrillas de color, con puño de níquel y 5 atriles de madera con pizarra.

"El Drago"; 12 juguetes aeroplanos, 3 biusas bordadas, 12 abanicos, 2 jerseys de estambre, 6 corbatas estola, 6 cubre corsé y 3 juegos ligas.

Dña Inocencia Sánchez del Castillo de Cáceres; un paisaje grande, en marco de nogal y dorado y un frasco de esencia.

Sra Josefa Cáceres y Baulén, una jarra de cristal encarnado con dorados, una bandeja niquelada y un alfiler para sombrero.

Dña Cándida de L. Cáceres vda. de Padilla; 50 pesetas.

D. Antonio García Marrero; 4 botellas de vino "Listán blanco" de las bodegas de Monje, Santa Ursula.

Dña Carmen Poggi de Gómez; una bandeja redonda niquelada, un porta flores y un violetero de cristal, y una cafetera de porcelana.

Dña María Isabel Martínez de Ferrá; una caja joyero de piel y raso, una hondilla de cristal y una mantequera de cristal y metal blanco.

D. Angel Escalona y de Paz y Señora; un enjuagatorio, un porta flores de cristal y 2 figuras y un joyero de biscuit.

Srtas. Cristina y Teófila Martín y Martín; 2 figuras y un cesto de biscuit, y 2 violeteros de cristal.

D. Manuel Quintero y García; 12 corbatas, 2 corsés, 3 cuellos, y 6 cinturones para Sra., 2 capotes de raso para niña, 3 juegos adorno para el pelo, 6 encendedores mecánicos.

El Presidente y Socios del Casino de Santa Cruz de Tenerife; una figura grande con juego eléctrico "Egiptienne par Cardona"

Una señora; un juego de nogal, para fumador.

El niño Antonio Arozarena y Dobla; 2 figuras de biscuit y una dulcera de cristal.

D. Sebastián Padilla y Sra.; tereras y 3 cacheros de porcelana, con pasta de dulce.

El Señor Gobernador Civil; una mesa de laca y bambú.

D. José García Liarena; un reloj y 2 floreros, imitación de porcelana antigua.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 29 (13'45). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife. Tiende a empeorar tiempo costas Galicia, Levante en el Estrecho.

Carnet de sociedad

Ha dado a luz un niño la joven esposa del comerciante de La Laguna, don Rafael Pérez Cruz.

—Sigue mejorando de la lesión sufrida en Sevilla jugando al balompié, don Francisco Peraza.

—Ha contraído matrimonio en esta Capital con la distinguida señorita Antonia Martínez Ramos, el acaudalado propietario don Juan Mesa. Felicidades.

—En La Laguna ha dado a luz una niña la distinguida señora esposa del teniente de infantería don José Zamorano Lomelino.

—En esta capital ha dado a luz un niño, la señora esposa de nuestro amigo don Ignacio González Guerra.

—Para Garachico ha marchado después de pasar algunos días en esta Capital, nuestro amigo don Juan Díaz Jiménez.

—De la Gomera ha llegado el ingeniero don Fernando de León.

—De Las Palmas han llegado los comerciantes don Juan y don José Verdugo.

SUCESOS

¡Pa que veas!

Un ciudadano respetable estaba con vencido de que las lamparillas eléctricas cuestan dinero, y pensando que la cosa podía tener fácil arreglo se decidió a quitar las del alumbrado público.

Y ayer parece que le sorprendieron en esa faena y los agentes de la autoridad, sin tener en cuenta la patente de invención, le detuvieron.

Accidente

Esteban Alonso Flores se produjo una herida inciso cortante sobre el tendón de Aquiles.

Le llevaron al Hospital civil, le curaron y nos alegramos que la cosa no tenga importancia.

El cazador furtivo

El sacerdote D. José Cruz Bencomo presta sus servicios en San Sebastián de la Gomera. El estudio de cánones y encíclicas le ha impedido dar un repaso a la ley civil, por lo que decidió en uno de los días de la pasada semana salir a cazar sin la oportuna licencia...

Pero la guardia civil tiene noticias de eso de la ley de caza y al encontrar al sacerdote con una escopeta de dos cañones, de fuego central, dedicado a la caza de la perdiz, precisamente en tiempo de veda, le recogió el arma y le denunció al juzgado municipal.

Dominus tecum, padre.

Muerte de dos obreros

A las once de la mañana del día 26 de los corrientes, se encontraban practicando una excavación en el pago de la Culata, término municipal de Tejeda, en terrenos de la propiedad del vecino de dicho pago, don José Guerra Marrero, sus convencios Juan Sánchez Huertas, soltero y de 31 años de edad, y Juan Santana, casado, de 24 años, estando próximos a ellos otros dos trabajadores.

De repente se desprendió un ribazo de tierra de cuatro metros de espesor, que estaban socavando los dos mencionados obreros, dejándolos sepultados.

Al momento se comenzaron a practicar las operaciones de salvamento en las que intervinieron todos los obreros que se hallaban en aquel sitio, no obteniéndose resultado alguno; pues cuando se dió con sus cuerpos, ya estaban muertos por asfixia.

Un estafador original

Ha sido detenido en París un originalísimo estafador. Se llama Victor Jadot y ha cometido originales estafas, merced a las cuales vivía con toda clase de comodidades.

Su especialidad era la siguiente: compraba una cantidad considerable de mercancías a crédito y las revendía lo antes posible.

Después llevaba a su casa a un pobre diablo cualquier, atacado de una enfermedad mortal y en el último período de la dolencia.

Cuando a los pocos días, el desgraciado fallecía le hacía enterrar con el nombre supuesto que él había tomado para comprar las mercancías a crédito, y al presentarse el vendedor para cobrarlas en el domicilio de Jadot le recibía una amiga de éste, que, vestida de luto, representaba el papel de viuda inconsolable.

Victor Jadot ha podido realizar esta comedia macabra siete veces, empleando siete nombres diferentes.

Ultimamente, la Policía se enteró de estos hechos, y para ponerlos en claro, unos agentes de Seguridad se presentaron en el domicilio del estafador.

Los agentes fueron recibidos por la amiga de Jadot que les aseguró que este último había muerto.

Los representantes de la autoridad, desconfiando de la certeza de esta afirmación, procedieron a la exhumación del cuerpo de la persona fallecida últimamente en el domicilio de Jadot, y encontraron... los restos mortales del estafador.

Su amiga, llamada Valentina Paincau, ha sido detenida por haberle ayudado en sus estafas.

Balompié

Definitivamente se sabe que el primer equipo Tenerife jugará el lunes a la tarde una partida de balompié con el Gran Canaria, de Las Palmas.

El único jugador que le faltará al Tenerife, será el señor Peraza, que está lesionado, quien será sustituido por el señor Junco.

Se hacen gestiones encaminadas a que el Gran Canaria juegue el domingo por la mañana otra partida de balompié con el Iseño.

Mucho nos alegraría que tales gestiones diesen un afirmativo resultado.

La última palabra

Visita el escaparate de los señores Fernández del Castillo Hermanos, Alfonso XIII, 33.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 29 (23'30).

DE ESPAÑA

Enfermo

El Presidente del Senado, General Azcárraga se halla gravísimo. Sufre una congestión pulmonar.

El Sr. Azcárraga ha sido viaticado.

Espérase por momentos un fatal desenlace.

Numerosos amigos desfilan por la casa del ilustre enfermo.

Entre los visitantes figura el jefe del Gobierno Sr. Dato.

También le ha visitado un ayudante de D. Alfonso.

El Congreso de la paz

Telegrafían del Ferrol, que continúan llegando a aquella población, muchos de los delegados que se proponían asistir al suprimido Congreso de la paz.

Una protesta

Los congresistas se proponen celebrar una ruidosa protesta contra el Gobierno por la prohibición del Congreso.

Témese que se promuevan alborotos.

Las autoridades siguen adoptando precauciones.

El Marqués de Comillas

Ha marchado a Barcelona, el Comisario regio de la Exposición de Industrias Eléctricas, Sr. Marqués de Comillas.

El Sr. Comillas conferenció con D. Alfonso y con el Presidente del Ministerio Sr. Dato, momentos antes de emprender su viaje.

Los radicales

Los elementos radicales de Barcelona, anuncian para el domingo, la celebración de un mitin de protesta contra el Alcalde de aquella ciudad.

Presidirá el Sr. Lerroux.

Un robo

En Sevilla ha descubriéndose un importante robo en el Banco Hispano-Americano.

DE LA GUERRA

El "León Gambetta"

Un despacho oficial de París, dice que el Ministerio de Marina de la República, ha confirmado que el crucero francés "León Gambetta", que se decía se fué a pique en el Adriático por haber chocado con una mina, debe su pérdida a la explosión de un torpedo que le disparó un submarino austriaco, al cruzar la entrada del canal de Otranto.

El hecho ocurrió de noche, circunstancia que contribuyó a la pérdida de casi toda la tripulación del buque.

De ésta solo se salvaron 136 hombres.

Otras noticias

También comunican de París otras varias noticias de la guerra.

Dicen que al Norte de Ipres continúan progresando las tropas aliadas, las que han causado al enemigo pérdidas considerables, cogiéndoles además gran número de prisioneros y pertrechos de guerra.

Al frente de Eparges también han avanzado grandemente los aliados, y en Colonne han destruido totalmente una batería alemana.

En los Cárpatos

En los Cárpatos, dicen las noticias de París, han tomado los rusos por asalto, las alturas de Czotak y el cuello de Oujok, capturando un batallón entero de las fuerzas austriacas.

Noticia sensacional

Otro despacho del mismo origen, afirma que el Sultán de Turquía ha resuelto pedir la paz.

Una carta

Afirma también, que en las cancillerías de las naciones aliadas se ha recibido una carta de puño

y letra del Sultán, expresándose en tal sentido.

En los Dardanelos

Continúa el avance

Telegrafían de Londres que las tropas aliadas desembarcadas en la Península de Gallipoli, al mando del General Hamilton, continúan su avance por aquel territorio.

Estos, protegidos por los cañones de los buques de la escuadra, limpian de turcos la Península.

La escuadra

La escuadra lanza una lluvia de proyectiles sobre las baterías turcas de ambas márgenes del canal.

DE ITALIA

Pánico

De Roma dicen que el desembarco de los aliados en la Península de Gallipoli, ha causado tremendo pánico en Constantinopla.

Muchas familias pudientes que aun permanecían en Constantinopla, abandonan precipitadamente la ciudad.

El Gobierno

El Gobierno de Turquía también ha salido de la Capital.

Este situará en Kosnia, para donde ha salido también el Sultán.

DE PARIS

El parte oficial

A última hora comunican de París el siguiente parte oficial de la guerra:

En Argonne

En Argonne hemos detenido ayer varios violentos contra-ataques del enemigo.

Violenta acción

Una violenta acción de los alemanes en la región de Beausejour les permitió ganar trescientos metros de nuestras trincheras.

Hoy hemos recuperado la mitad de dichas trincheras.

Progresos

En el canal de Iser hemos progresado apoderándonos de 150 prisioneros y dos ametralladoras.

Bombardeo

Los aviones enemigos bombardearon las estaciones sanitarias de Epernay.

Uno francés

Un aviador francés bombardeó el hangar del zeppelin Friedrich Schafau.

Un zeppelin

Un zeppelin que bombardeó recientemente a Dunkerque fué alcanzado por nuestra artillería, cayendo en un terreno arbolado cerca de Brujas, destrozándose.

Heridos

En los hospitales de Brujas hay 7,200 heridos alemanes.

DE RUSIA

Rechazados

De San Petersburgo comunican que los rusos han rechazado violentos ataques en el frente de Niemen, Nareav y en los Cárpatos.

En los Cárpatos la batalla se halla empeñadísima, habiendo tomado caracteres gigantescos.

Mesa.

Banquete.—El Presidente de la Asociación de la Prensa de Las Palmas participa a aquella alcaldía el acuerdo de la referida Asociación, de dar un banquete para celebrar el regreso del ilustre compañero don Francisco González Díaz, llamado a Cuba por la Asociación Canaria; ofreciendo a la alcaldía la idea del citado banquete, para que, como representante de la población, lo organice, dándole el carácter de popular que tal acto debe ostentar.

Sanidad.—Nuestro Embajador en Berlín manifiesta que por el señor Ministro de Negocios Extranjeros en Alemania se le comunica que desde el día 13 de Marzo no ha ocurrido caso alguno de cólera en aquel Imperio, por lo

NOTICIAS

Banquete.—El Presidente de la Asociación de la Prensa de Las Palmas participa a aquella alcaldía el acuerdo de la referida Asociación, de dar un banquete para celebrar el regreso del ilustre compañero don Francisco González Díaz, llamado a Cuba por la Asociación Canaria; ofreciendo a la alcaldía la idea del citado banquete, para que, como representante de la población, lo organice, dándole el carácter de popular que tal acto debe ostentar.

Sanidad.—Nuestro Embajador en Berlín manifiesta que por el señor Ministro de Negocios Extranjeros en Alemania se le comunica que desde el día 13 de Marzo no ha ocurrido caso alguno de cólera en aquel Imperio, por lo

PLAZA DE TOROS

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Grandes corridas en los días 2 y 9 de Mayo

Se lidiarán TOROS-NOVILLOS de las acreditadas ganaderías de LOPEZ PLATA y Herederos de CAMPOS VARELA, ambos de SEVILLA.

Matarán los aplaudidos y valientes diestros Pascual BUENO de México, e Isidro LAGARES de Sevilla, con sus correspondientes cuadrillas de picadores y banderilleros.

PRECIOS

Tendido de SOMBRA. . . 4'00 pesetas
 Tendido de SOL. 2'50 pesetas

Amenizará el espectáculo la Banda municipal.

cual puede considerarse como extinguida la enfermedad en el mismo.

Caminos vecinales.—Los ayuntamientos de San Bartolomé de Lanzarote y San Mateo, han solicitado acogerse a los beneficios que concede la ley de construcción de caminos vecinales.

Bazar.—Se ha comenzado a instalar en la plaza de Constitución la caseta para el kiosco del bazar del Hospital de niños.

Paseo.—Anoche se vió muy concurrido el paseo que se celebró en la plaza de Constitución, amenizado por la Banda Municipal.

El arte de ser bonita, por Lianna de Pougy.—Obra de gran utilidad para las damas. Un tomo con una preciosa encuadernación, 7 50 pesetas.

En la Imprenta García Cruz.
Preguntando por la llegada de los MODERNISTAS se han recibido miles de cartas y telegramas de todo el mundo.

Léase el último anuncio de la última columna de la última plana.

Grandes sacrificios costará, pero al fin llegarán los MODERNISTAS.

Harina "Titanic". La mejor marca inglesa. Importador Manuel F. Feria.

AVISO

Los señores accionistas de la extinguida sociedad "La Oportunidad" que deseen permutar sus acciones por las de la nueva sociedad del mismo nombre, constituida recientemente, deben solicitarlo del Sr. D. Arturo Escuder, en la casa bancaria de don Nicolás Dehesa, Castillo número 64, dentro del plazo de 15 días a contar desde hoy. Santa Cruz de Tenerife, a 22 de Abril de 1915.

—No saber lo que es coquetería una hija de Eval— exclamó Jorge.
 —Si, porque es una criatura que apenas tiene diez y ocho años.
 —En nuestra época, y en París sobre todo, no hay niños. Desconfiad. ¿A qué clase pertenece su familia?
 —Lo ignoro.
 —¿De qué vive la niña?
 —De su trabajo probablemente; es obrera.
 —Por lo tanto, ¿es pobre?
 —No cabe duda; pero eso importa poco siendo yo millonario.
 —Vamos, eso me tranquiliza, porque entre esa joven y vos sólo se trata de una transacción... comercial.
 —No habléis de esa manera, Jorge, porque ofendéis a una joven a quien no conocéis y que es digna de vuestro respeto.
 —¿Es acaso una virtud vuestro adorado idolo?
 —Es una joven honrada, lo juro por mi honor.
 —Entonces lo siento.
 —¿Por qué?
 —Porque seguramente vais a cometer una mala acción.
 —No os entiendo.
 —Decís que esa joven es honrada y pobre. Probreza es sinónimo de tentación; vos sois millonario. Don Dinero es muy seductor. Por honrada que sea esa joven saldréis victorioso en la lucha que vais a emprender para conquistarla. Dentro de algunos días, París tendrá un ángel menos, y una cortesana más deslumbrará durante una temporada más o menos larga a los viandantes con su fastuoso lujo y boato, y luego sólo le queda

—¿Qué he hecho de tan asombroso para que lo estéis recordando siempre?
 —Aunque queréis olvidarlo, Morton, yo recordaré siempre aquella noche en que me vi rodeado por cinco bandidos que iban a acabar con mi vida, cuando aparecisteis de pronto, como un ángel tutelar, para librarme de aquellos malvados que querían quitarme la vida para robarme la crecida suma que llevaba encima de mí.
 —¿No hubierais hecho vos lo mismo en mi caso?
 —Probablemente, si. Sin embargo, nada afirmo, eran cinco contra uno.
 —¿Y Colt, mi lindo revólver? Con su ayuda igualaba la partida.
 —También ellos iban armados, y la prueba es que dispararon contra vos.
 —Les sirvió de nada a los muy torpes! La conciencia de su mala acción hacía temblar su mano, en tanto que yo defendía una causa justa, y mi puntería fué certera. Qué hazaña la suya! Cinco bandidos contra un gentleman!
 —Buena acción la vuestra! No se perdió una bala mis cinco agresores entregaron su espíritu al diablo. Os expusisteis por un desconocido. ¿Creéis que eso se puede olvidar?
 —Querido Jorge, exageráis lo que hice. Soy buen tirador, y mi revólver un amigo fiel; he ahí todo...
 —Además me acompañasteis a mi hotel, y ocho días más tarde, al embarcarme para Francia, mi país natal, os decidí fácilmente a hacer un viaje conmigo, resumiendo que en eso había adivinado uno de vuestros mayores anhelos.
 —Y desde hace seis meses no he hecho sino cuanto

¡A LOS TOROS! ¡A LOS TOROS!

La acreditada y popular Cervecería

LA GADITANA

anuncia a la gente de rumba, que tiene preparados para las dos grandes corridas de toros del 2 y 9 de Mayo, los siguientes artículos, sin los cuales no puede haber alegría en dichas fiestas.

MANZANILLAS de las famosas marcas La Gitana, La Guita, La Pastora, Argueso, San León, Las Medallas, Las Canillas, Jerezana y la acreditada y reconocida por el público de buen paladar, J. L. B. (marca de la casa).

AMONTILLADOS Colón, Fino Gaditano, Carta Blanca, Quinto toro, Fino Carrascal, Ligerito, Palo cortado, Abuelito, y el también reconocido y acreditado marca fina, elegante (marca de la casa).

VINO DE CHICLANA, liquidación por cuenta del mismo cosechero. Hay una existencia de 5.246 botellas, que se detallan al precio de Pesetas 0'75 cada una. Precios especiales por docenas de botellas para todos los vinos.

FIAMBRES: Como otros años, este establecimiento acaba de recibir un completo surtido de fiambres: Lomo, Jamón serrano, Embuchados, Salchichón de Vich, Perdices en escabeche y asadas, Salchichas trufadas, Butifarras, Aceitunas gordales y deshuesadas y otros varios artículos.

Meriendas preparadas para dos personas, con su correspondiente botella de vino y fiambres a elegir, Jamón, Salchichón o Embuchado, dos y media pesetas.

También hay un surtido de pequeños barriles, bien avinados, para llevar la alegría a la plaza.

La casa como de costumbre tiene despachos de localidades para las corridas.

LA GADITANA

200

"LA MUJER DEL PAYASO"

quisisteis. No sé qué motivos tenéis para increparme diciendo que estáis descontento de mí.

—Amigo Morton, me explicaré claramente. Me quejo porque creo que no tenéis confianza en mí.

—¿Que no tengo confianza en vos?

—Claro que no, y eso me disgusta mucho. Desde hace unos días, y aun semanas, no sois el mismo conmigo: os veo absorto, preocupado; hay en vuestra vida un secreto que no conozco, un secreto que me ocultáis. ¿Cómo he merecido esa desconfianza por parte vuestra?...

—Jorge—contestó Morton,—sois el mejor de los amigos.

—Si tal es vuestra opinión, probádmelo devolviéndome vuestra confianza.

—Jamás la habéis perdido; y si os he traído hoy a este sitio ha sido con objeto de revelaros lo que ignoráis.

—Ah! ¿Es decir que nuestro pase a la romería de Saint-Cloud tiene un objeto determinado?

—Sí, espero hallar aquí una persona a quien deseo conozcáis.

Nuestro tostado amigo sonrió con malicia diciendo:

—Apuesto cien luises contra cincuenta a que esa persona lleva faldas.

—No apostéis, amigo mío, porque ganaréis—contestó Lionelo.

—¿De modo que esperamos a una mujer.

—Sí.

—¿Una cita?

—No lo es, pero lo parece.

—¿Estaréis acaso enamorado?

—Sí.

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

201

—¿Formalmente?

—Todo lo que hay de más formal.

—Nada hallaría en eso de particular, amigo mío, si no supiera que tenéis el corazón blindado, como los merrimac y monitores de vuestra patria. ¿Cómo diablos os dejasteis abrasar por dos chispeantes ojos?

—No os lo puedo decir. Cuando lo comprendí, ya era tarde. ¿Cómo resistir a lo irresistible?

—¡Hola!—contestó, Jorge, sonriendo.—¿Tan seductora es la niña?

—Más de lo que os podéis figurar.

—¿De verdad?

—Es una criatura celestial!

—No lo dudo. Cuando amamos nos parece siempre seductor, celestial, irresistible, el objeto de nuestra pasión; pero id con cuidado, querido Morton.

—¿Por qué?

—Fijaos en que si las panteras negras de vuestras selvas tienen sus garras, las lindas parisienses tienen sus sonrisas; entre garras y sonrisas, si me dieran a escojer, vacilaría, lo juro por mi honor.

—Siempre estáis de bromal.

—Hablo en serio, por que el peligro es aquí mayor que en las selvas vírgenes del nuevo continente. Ah, pobre amigo! Me estremece el pensamiento de saber que habéis entregado vuestro corazón noble y sencillo a los blancos dedos de uñas sonrosadas de una coqueta.

¿Sabéis lo que es una coqueta?

—Poco más o menos, sí.

—¿Y no os da miedo?

—No, porque la niña que yo amo ignora lo que es coquetería.

Libros que se hallan de venta en la Imprenta García Cruz, San José, núm. 36.

A una peseta.
Los novios, por Alejandro Manzoni.
El Hijo de la loca, por Marc Mario.
La hija del detective, por Lynch.
Los tres detectives, por Lynch.
El premio gordo, por Montépin.
Amor del Diablo, por Villermer.
Los esclavos de la culpa, por Gaborian.
Las ruinas de Palmira, por Volney.
El hijo abandonado, por Germain.
El amante de la hebrea, por Mario.
La venganza del morabito, por Germain.
Detectives rivales, por Lynch.
La hija del terrorista, por Lynch.
Aventuras de Gerard, por Conan Doyle.
La tragedia del Korosco, por Doyle.
Rodney Stone, por Conan Doyle.
La bandera verde, por Conan Doyle.
El crimen del coronel, por Conan Doyle.
El pirata del Támesis, por Conan Doyle.
El ahorro, por Samuel Smiles.
Don Juan Tenorio, por José Zorrilla.
La sombra fatídica, por Conan Doyle.
Los emigrados, por Conan Doyle.
El asno de oro, por Apuleyo.
La espía del cardenal, por Galopin.
Tik Nay, por E. Zamacois.
En la guerra, por Carmen de Burgos.
El paro forzoso, por Ph. de les Cases.
Sordello Andrea, por Alberto Nin Frias.
La religión al alcance de todos, por R. H. de Ibarreta.
Reencarnación de D. Quijote y Cirano de Bergerac, por Borja Moncayo.
La flor de la noche, por Mary Faith.
Indiana, por Jorge Sand.
Flores del alma, por Hernández Capote.
Palomas y tortolas, por Rodríguez Navas.
Cria de cerdos, por Rodríguez Navas.
El Molière del siglo XX, por A. Hamon.
El Fango, por Guerin Ginisty.
Canción de Primavera, por Maturana.